Русский язык    5  класс
13 апр.- тема: Краткие и полные прилагательные

Большинство качественных прилагательных имеет краткую и полную форму.

Полные прилагательные отвечают на вопросы: «Какой?», «Какая?», «Какое?», «Какие?»

Краткие прилагательные отвечают на вопросы: «Каков?», «Какова?», «Каково?», «Каковы?»

Например: смешной — смешон, хороший — хорош, заметный — заметен.

Краткие прилагательные (в отличие от полных прилагательных) не изменяются по падежам, но имеют формы рода и числа.

Например: «Она красива» / «Он красив» / «Они красивы».
 

Важно запомнить, что в кратких прилагательных, которые оканчиваются на шипящий согласный, не нужно писать мягкий знак в конце слова. Например: хорош, похож, горяч, могуч.

д\з упр.589.
14апр Тема:Морфологический разбор прилагательных

План разбора:
1. Часть речи. Общее значение.

2. Морфологические признаки:

  1) начальная форма (И.п. ед.ч. м.р.);

  2) постоянные признаки: качественное, относительное или притяжательное;

  3) непостоянные признаки:

    а) у качественных — степень сравнения, краткая и полная форма;

    б) у всех прилагательных — падеж, число, род (в ед.ч.).

3. Синтаксическая роль.

Образец разбора. Наименования Российская Федерация и Россия равнозначны.
Письменный разбор.
1. Российская — прилаг., призн. предм.

2. Нач.ф. — Российский, пост. — относ., непост. — И.п. ед.ч. ж.р.

3. Федерация (какая?) Российская.

д\з упр.599

15 апр. Тема Повторение и обобщение изученного материала об имени прилагательном.

Словарный диктант
Великолепным певцом, русским пейзажем, к одинокому дубу, на безграничных просторах, могучего дерева, на шишкинской  картине, к очаровательному цветку, прекрасным ландышем, жёлтенького цыплёнка, синицын хвостик.
1. Что такое имя прилагательное?
2. Как изменяются имена прилагательные?
3. Как определить род, число и падеж имени прилагательного?
4. Какими членами предложения являются имена прилагательные?
Выписать в один столбик краткие прилагательные, а в другой остальные части речи.

Пахуч, у рощ, жгуч, меч, скрипуч, седых туч, могуч, родная речь.

– Какому правилу подчиняются краткие прилагательные?
– К данным словам подобрать подходящие по смыслу краткие имена прилагательные.

Лес (дремуч)
Перец (жгуч)
Воздух (свеж)

От данных кратких прилагательных образовать полные и поставить их в Род.п.

Дремучего
Жгучего
Свежего

– О чём говорят окончания данных прилагательных?
д\з стр 96,ответить на вопросы, упр №602

16 апр. Тема: Глагол

Что такое глагол?
Глагол – самостоятельная часть речи, которая обозначает действие предмета и отвечает на вопросы что делать? что сделать?
Время глагола
Прочитайте предложение и поставьте вопросы от существительных к выделенным глаголам.

В  саду 
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 анютины глазки.
Яблони что делают? – растут, дуб что делал? – шумел, анютины глазки что сделают? – зацветут.

Чтобы узнать время глагола, нужно определить, когда происходят указанные действия относительно момента речи, то есть того момента, когда мы  об этом действии говорим.

Яблони что делают? – растут.

Данное действие происходит в момент речи, то есть сейчас, когда мы говорим об этом действии. Значит, перед нами глагол в форме настоящего времени.

Дуб что делал? – шумел.

Данное действие произошло до момента речи, то есть перед тем, как мы о нем рассказали. Шумел – глагол в форме прошедшего времени.

Анютины глазки что сделают? – зацветут.

Это действие будет происходить  после момента речи, то есть после того, как мы о нем скажем. Глагол зацветут употреблен в форме будущего времени.

Таким образом, время глагола определяется по вопросу.

	Настоящее время
	Прошедшее время
	Будущее время

	(я)  что делаю? (мы) что делаем?

(ты) что делаешь?

(вы) что делаете?

(он) что делает?

(они) что делают? 
	(я, ты, он) что делал?

что сделал?

(мы, вы, они) что делали?

что сделали?
	(я)  что сделаю? что буду делать? (мы) что сделаем?

что будем делать?

(ты) что сделаешь?

что будешь делать?

(вы) что сделаете?

что будете делать?

(он) что сделает?

что будет делать?

(они) что сделают?

что будут делать? 


Неопределенная форма глагола
Неопределенная форма глагола является начальной формой глагола. Для этой формы

не характерны изменяемые признаки: время, лицо, число, род. Вопросы неопределенной формы: что делать? (например, писать) что сделать? (например, написать)

Гласная перед -л- в глаголах прошедшего времени
В глаголах прошедшего времени перед суффиксом -л- пишется та же буква, что и в неопределенной форме перед -ть. Например, видеть – видел, начать – начал.
Домашнее задание упр№. 604

18 апр- Тема: НЕ с глаголами
https://www.youtube.com/watch?v=KUaeQ4RVWlU
д\з упр№ 609.

20 апр – Тема: Неопределенная форма глагола


         Каждый глагол имеет начальную форму. Она называется 
неопределённой формой глагола. Глаголы в неопределённой 
форме отвечают на вопросы   что делать?   что сделать? 
они оканчиваются   на   ть,   ти,   чь: 

                              решать,     нести,     беречь. 

          Начальная форма глагола не показывает ни времени, ни числа, 
ни лица, ни рода. 

          В неопределённой форме глагола после буквы ч пишется мягкий знак: 

                              увлечь,   увлечься;     беречь,   беречься.   

д\з упр.№ 621,622.

21 апр – Тема:  Правописание -тся и -ться в глаголах. Правила

	
         Буква ь пишется в неопределённой форме глагола, которая отвечает 
на вопросы     что делать?     что сделать? 

            На небе начали (что делать?) появляться первые звёзды.   


          Буква ь не пишется в формах глагола, которые отвечают на вопросы 
что делает?     что сделает?   

        На небе скоро (что сделают?) появятся первые звёзды. 

                                                      Саша (что делает?) учится читать.   


          Если в предложении нет подлежащего, и вопрос к глаголу поставить 
нельзя, значит этот глагол стоит в форме 3-го лица ед. ч. и пишется без ь. 

              Учиться всегда пригодится.       Не годится ей молодиться!   


д\зупр№632.

22 апр-Тема:  Глаголы совершенного и несовершенного вида. Правила

	
          Глаголы совершенного вида указывают на завершенность действия, его результат, конец действия или его начало. В неопределенной форме они отвечают на вопрос что сделать?.
Например: добежать, купить, зазвенеть, построить, запеть.

Прошедшее время: что сделали?   что сделала?   что сделал?   что сделало?
подбежали, увидела, нашел, взошло.

Будущее простое время: что сделают?   что сделаю?   что сделает?и т.д.
выйдут, куплю, доплывет, посчитаем.

          Обратите внимание на то, что у глаголов совершенного вида есть только две формы времени: прошедшее и будущее простое. Настоящее время отсутствует.

	
         Глаголы несовершенного вида обозначают длительные или повторяющиеся действия, без указания на их завершенность.
В неопределенной форме они отвечают на вопрос что делать?.
Например: петь, кипеть, бежать, мечтать, перечитывать, подпрыгивать.

Прошедшее время: что делали?   что делал?   что делала?   что делало?
бежали, прыгал, искала, заходило.

Настоящее время: что делают?   что делаем?   что делает?и т.д.
загорают, строим, подтягивается, покупаю.

Будущее сложное время: что будут делать?   что буду делать? и т.д.
будут прыгать, буду смеяться, будем слушать, будет танцевать.

У глаголов несовершенного вида есть все три формы времени: прошедшее, настоящее и будущее сложное.


	Совершенный вид
	Несовершенный вид

	положить
найти
поймать
взять
	класть
искать
ловить
брать


д\з упр№ 639

23 апр –Тема: Буквы е-и в корнях с чередованием. Правила

	
         В корнях с чередующимися гласными   е – и   буква   е   пишется, 
если за корнем нет суффикса -а- ;   если суффикс   -а-   есть, то в корне 
пишется буква   и : 

        вытереть – вытирать,   замереть – замирать,   блестеть – блистать.   


д\з упр №647, 649.

25 апр-Тема: Время глагола. Правила

	
         У глагола есть формы времени, которые показывают, когда происходит действие.   


        Прошедшее время — обозначает, что действие происходило до того, 
как о нём стали говорить: 

      почитал (что сделал?);   почитала (что сделала?);   читали (что делали?).   


        Глаголы прошедшего времени в единственном числе изменяются по родам. Во множественном числе глаголы по родам не изменяются. 

          Единственное число:                                     Множественное число: 

          м. р. (что делал?)     летел, 
          ж.р. (что делала?)   летела                             (что делали?)   летели. 
          с. р. (что делало?)   летело.   


          Для образования прошедшего времени обычно служит суффикс -л-. 
В прошедшем времени глаголов перед суффиксом -л- пишется та же буква, 
что и в неопределённой форме: 

      говорить – говорил,   бросить – бросил,   сеять – сеял,   клеить – клеил.   


	
         

	


д\з упр№ 656, 

27апр-Тема:  Настоящее время глагола


Настоящее время — действие которое происходит сейчас: 

                читаю (что делаю?);   читаешь (что делаешь?);   читает (что делает?). 

        Настоящее время имеют только глаголы несовершенного вида. 

д\з упр№   659

28 апр-Тема: Будущее время глагола


         Будущее время — действие которое произойдёт после того, 
как о нём расскажут: 

            почитает (что сделает?);       будет читать (что будет делать?). 

        Будущее время имеет две формы: простую и сложную. От глаголов 
совершенного вида образуется будущее простое (что сделаю? – напишу), 
от глаголов несовершенного вида — будущее сложное (что буду делать? – буду писать).   

д\з упр№ 664,

29 апр-Тема: Спряжение глаголов. Как определить спряжение глагола с безударным личным окончанием. Правила

	
         Изменение глаголов по лицам и числам называется спряжением. 
При спряжении изменяются окончания глаголов. 

        Глаголы I спряжения имеют окончания: 
            -у (-ю),   -ешь (-ёшь),   -ет (-ёт),   -ем (-ём),   -ете (-ёте),   -ут (-ют). 

        Глаголы II спряжения имеют окончания: 
            -у (-ю),   -ишь,   -ит,   -им,   -ите,   -ат (-ят). 

        Проспрягаем глаголы расти, работать, стоять, держать, кормить.   
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         Спряжение глаголов определяется двумя способами: 

  – по личному окончанию, если оно ударное: 

      петь – поёшь, поёт, поют (I спр.);   сидеть – сидишь, сидим, сидят (II спр.); 

      лежать – лежишь, лежит (II спр.);   греметь – гремишь, гремит (II спр.); 

  – если личное окончание безударное, то спряжение глагола определяется 
      по суффиксу неопределённой формы.   


        Чтобы определить спряжение глагола с безударным личным окончанием, нужно: 

  1) поставить глагол в неопределённую форму (гуляет - гулять); 
  2) определить, какая гласная стоит перед -ть. 

Ко II спряжению относятся: 
– глаголы в неопределённой форме оканчивающиеся на -ить (кроме брить, стелить); 
– 7 глаголов на -еть: смотреть, видеть, ненавидеть, зависеть, терпеть, обидеть, вертеть; 
– 4 глагола на -ать: слышать, дышать, гнать, держать, а также все приставочные глаголы, образованные от них. 
Например:     задышать, присмотреть, перегнать.   

К I спряжению относятся все остальные глаголы, оканчивающиеся в неопределённой форме на -еть, -ать, -ять, -оть, -уть, -ыть: 

                      греть,   тянуть,   таять.   

        Примечание. 
          По начальной форме, не поставив сначала глагол в личную форму, его спряжение определить нельзя: 

          жить – живёшь, живут (I спр.);     шуметь – шумишь, шумят (II спр.).     




д\з упр № 667

30 апр-Тема: Мягкий знак после шипящих в глаголах во 2-ом лице единственного числа. Правила

	
         На конце глаголов 2-го лица единственного числа после шипящих 
пишется мягкий знак, который сохраняется и перед суффиксом   -ся :   

        танцуешь,   говоришь,   будешь танцевать,   станцуешь ; 

        (ты) советуешь   –   советуешься.   


д\з упр № 690

